

# Pastoral diaconal con personas que viven en las calles En Brasil

Presentación de una experiencia diaconal ante el Centro Internacional del Diaconado

El Diácono Renato Afonso Vinhal fundó en el año 2014 la Casa de Acogimiento San Pio en la Ciudad de Uberaba, con el fin de promover la inserción social de personas que viven deambulando por las calles. Este importante trabajo pastoral cuenta con el entusiasta apoyo del Arzobispo local, Dom Paulo Mendes Peixoto.

# El origen de esta experiencia

En enero de 2014, el Diácono Renato, conmovido por el abandono de tantos hermanos que duermen en las calles de la misma ciudad en que él vive, junto a su familia y otros amigos, recogió a cinco de ellos. Pero con mucho trabajo y plena confianza en la Santísima Providencia pudo estructurar una institución y ofrecer más plazas. "Hoy ya son 40 los hermanos que viven con nosotros", dice. Son muchos los que ya pasaron por esta Casa y regresaron a sus familias y fueron reinsertados en el mercado del trabajo y en la sociedad.

Este trabajo diaconal no está diseñado como un "paternalismo", sino que busca restaurar la dignidad de cada uno que pasa por esta Casa. En ella se promueve la recuperación de la autoestima y la autonomía de quienes durante mucho tiempo fueron considerados como "algo" y no como alguien dentro de la sociedad. Para eso, el Diácono Renato formó un equipo técnico con profesionales católicos que trabajan en conjunto para alcanzar los objetivos de cada día y ser signo de salvación. La Casa de Acogimiento San Pío no nació para ser una ONG, sino para ser un lugar en el que los hermanos pobres de la calle puedan encontrar en los cristianos la esperanza de un nuevo comienzo y, sobre todo, experimentar el verdadero significado del amor cristiano. Esta Casa es una casa católica, es decir, todas las acciones que se realizan en ella tienen como principal objetivo el encuentro con el Autor y Consumador de nuestra fe: nuestro Señor Jesucristo. Él es quien nos inspira y nos capacita cada día, porque sabemos que "somos siervos inútiles" sin su gracia.

El lema que inspiró al Diácono fundador y que es el combustible que impulsa a cuantos trabajan allí está al final del versículo 40 del capítulo 25 de Mateo: "... era a mí a quien se lo hiciste". Esto nos recuerda que cada persona que pasa por este lugar, necesitando de nosotros algún cuidado, no será tratada de una manera filantrópica, sino que será atendida como al mismo Jesús. He ahí el verdadero sentido de la caridad cristiana.

Esta institución, ubicada en la Ciudad de Uberaba, quiere ser una de las caras de esta Arquidiócesis que tanto se preocupa por los problemas sociales y agradece la confianza de su Arzobispo que bendice y da pleno apoyo a este desafío.

### La elección del nombre de esta Institución

La Casa de Acogimiento San Pio de Uberaba, Brasil, tomó dicho nombre inspirada en la espiritualidad del Padre Pío de Pietrelcina, que fundó en 1956 el hospital "Casa de Alivio del Sufrimiento en San Giovanni Rotondo", Italia, con el fin de curar a los enfermos tanto desde el punto de vista espiritual como físico. Él había nacido en 1887 y falleció en 1968. Fue un fraile y sacerdote italiano que perteneció a la Orden de los Hermanos Menores Capuchinos. Se hizo famoso por sus dones milagrosos y por los estigmas que exhibía en sus manos. El Papa Juan Pablo II lo canonizó en 2002 con el nombre de San Pío de Pietrelcina.

### La vida de quienes viven en las calles de Brasil

La situación de quienes viven en las calles de Brasil es muy compleja y complicada por la enorme cantidad habitantes que residen en ellas. Se trata de personas sin hogar, marginadas, estigmatizadas... Debemos comprender que son doblemente víctimas, porque sus vidas están expuestas a un permanente peligro y porque sufren una absoluta exclusión social. Estos hermanos no tienen derecho a nada. Dicha situación se asemeja a una especie de guerra no declarada, pero que es real y aterradora, en la que reina impunidad, la falta de honradez, la ética, el respeto y el amor por el prójimo. Porque éste es invisible, es como si no existiera.

## **Proyecto futuro**



Dada la limitación del actual espacio de la institución, que sólo acoge a 40 personas, actualmente el Diácono Renato Afonso Vinhal y su equipo trabajan para adquirir una sede con más espacio. Esto permitirá atender a más hermanos en situación de calle, posibilitará asistirlos mejor y permitirá lograr medios de sustentabilidad institucional.

## **Material complementario**

## Vídeo con la presentación de la Institución

http://casasaopio.org.br/site457/index.php

### Vídeo con un comentario del Diác. Renato Afonso Vinhal:

https://www.facebook.com/773236092691033/videos/vb.773236092691033/1604781419536492/?type=2&theater

### Presentación general de la Institución

file:///C:/A%20ARCHIVOS%20desde%202016%2005%2011/Casa%20desde%202015%2012%2005/CID/Premio%20por%20la%20Diaconía/2017/Casa%20San%20Pío/Apresentação%20Instituição.[10288].pdf

## **OTROS DADOS DA INSTITUIÇÃO**

Razão Social: Casa de Acolhimento São Pio

Rua Antônio Della Líbera, 185 - Bairro Gameleira - CEP 38037-340 - Uberaba-MG

Telefone: 55 (34) 3315-2162 ou 55 (34) 9.9122-2475 whatsapp

Diácono Renato Afonso Vinhal - Administrador CRA MG 01-025584/D Email: casasaopio@gmail.com Site:

www.casasaopio.org.br

CNPJ: 19.733.845/0001-14

Inscrição no CMAS — Conselho Municipal de Assistência Social: 192

Inscrição no COMAD — Conselho Municipal de Políticas Públicas Sobre Drogas: 020

Inscrição no CMDI - Conselho Municipal de Direitos do Idoso: 013

Lei de Utilidade Pública Municipal: 12255/2015

Presentación del Proyecto: Diác. José Espinós, Delegado argentino ante el CID, mayo de 2017.